

sten; das Lant ist hart verterbt wurden, aber sie haben müssen mit schanden abzigen vnd Herzog Moriz leyger *) ist verbrennet worden mit großem Schaden.“ —

Der Geschichtkundige weiß, daß dieß letztere nicht genau erzählt ist. Churfürst Moriz endete diesen Krieg durch den Passauer Vertrag zu seiner großen Ehre. Es war Markgraf Albrecht von Brandenburg, der die Nürnberger und die Fränkischen Fürsten ferner bekriegte, aber ganz gegen Morizens Willen, mit welchem er gerade hierüber selbst in Krieg gerieth.

T a b. 14.

Fig. 23. Ueberschrift: Sommerkleidung Ao. 1552, zu Weymar. — Beschrift: „In dieser Kleidung ist mein gnedigster Herr, der geborne Churfürst zu Sachsen; wiederumb zu Lande komen von seiner gefangēnus, welche gewehret hadt 5 Jhar vndt 4½ Monat. Den 26. Sept. ist S. f. Gn. zu Weimar einkommen.“ —

Noch ist in dieser Reihe von Trachten der in zwey lange Spitzen getheilte Bart nicht vorgekommen, wie an dieser Figur. Er ist also wohl, wie mehreres vom vorigen Abweichende in der Kleidung von dem Churfürsten Joh. Friedrich im südlichen Teutschland als Mode angenommen worden.

Das kurze Obergewand ist in den Schößen faltiger, als in den vorigen Jahren, und hat einen andern Schnitt; auch die schwarzsammete figurirte Borde oder Einfassung des Rockes ist dieser Tracht neu. Sehr abweichend von den vorigen Moden ist ferner der weiße Schurz, der enger als der zeither übliche schwarze erscheint. Die Fußbekleidung war zeither immer anliegend; hier ist sie um die Knöchel herum faltig, wie ein lederner Stiefel, und zum erstenmal erscheinen in dieser Reihe von Trachten die Sporen **).

*) Der Volksdialekt sagte also damals statt Lager und belagern, Leyger und beleygern. So heißt im Dänischen das Lager noch Leyger, und so sagte man unstreitig einmal leygen statt liegen. — Ueberhaupt ist der Diphthong ei, ey und eu die alte Form, die erst späterhin durch ie ist verdrängt worden, fliegt, fliegt, geußt, gießt u. dgl.

***) Die übrigens schon längst ein Stück des Ritterschmuckes, wenigstens in Frankreich waren. Als John von Montagne 1409 zu Gericht geführt wurde, trug er „einen großen langen Rock halb